



STADT **FURTWANGEN** IM SCHWARZWALD  
GR-Wahlperiode 2014/2019

Sachbearbeiter : Angela Klein

Aktenzeichen : 212.0, 213.0

Vorlage Nr. : GR 019/2014

Datum : 06.10.2014

Verteiler : BM, FV, GR, OV, AL, P, Z, z.d.A.

Anlagen : Antrag der Anne-Frank-Schule

Thema:

Antrag der Anne-Frank-Grundschule auf  
Umwandlung in eine Ganztagschule in  
Wahlform zum Schuljahr 2015/2016

- öffentlich -

**Vorschlag zur Beschlussfassung im Gemeinderat am 14.10.2014**

Der Gemeinderat stimmt der Einrichtung einer Ganztagschule in Wahlform an der Anne-Frank-Grundschule zum Schuljahr 2015/2016 zu, wobei sich der Gemeinderat sich eine Entscheidung über die Räumlichkeiten für die Bereitstellung und Ausgabe des Mittagessens sowie die Beaufsichtigung bei der Essenseinnahme vorbehält.

## **Sachverhalt mit Erläuterungen und Begründungen**

Seitens der Schulleitung wurde zum Schuljahr 2007/08 die offene Ganztagschule probeweise begonnen und eine Evaluation durch die Schule durchgeführt. Mit Schreiben vom 25.04.2008 teilte das Regierungspräsidium Freiburg die Genehmigung des Ganztagsbetriebs zum Schuljahr 2008/09 mit.

Zum Schuljahr 2014/15 trat das neue Schulgesetz in Kraft, in dem die Ganztagschule verankert wurde. Danach besteht für Schulträger die Möglichkeit, für Grundschulen zum 01.10.2014 einen Antrag auf Ganztagschule nach dem neuen Schulgesetz stellen. Die Schulen können so mit mehr Lehrerstunden ausgestattet werden. Bis zu 50 % der Lehrerstunden können die Schulen monetarisieren und dadurch frei werdende Gelder z.B. für Kooperationen mit bestehenden Vereinen, der Jugendmusikschule usw. einsetzen. Ziel ist, dadurch die Gestaltung der Nachmittagsbetreuung zu erleichtern und auf eine bessere Grundlage zu stellen. Die Möglichkeit, Gelder aus dem Jugendbegleiterprogramm zu bekommen, bleibt bestehen. Bezüglich weiterer Informationen zum bereits bestehenden Ganztagsbetrieb der Anne-Frank-Schule wird auf die Ausführungen zum Schulkonzept in der Klausurtagung des Gemeinderates am 11.10.2014 verwiesen.

Das Schulgesetz stellt in dem Zusammenhang sicher, dass die bereits bestehenden, nach dem alten Konzept arbeitenden Ganztagesgrundschulen Bestandsschutz erhalten. Antragstellungen bereits bestehender Ganztagschulen sollen aber vorrangig behandelt werden.

Da ein entsprechender Gemeinderatsbeschluss bis spätestens 15.10.2014 nachgereicht werden kann, hat die Stadtverwaltung auf Anraten des Schulamtes Donaueschingen sowie auf Wunsch der Anne-Frank-Schule den entsprechenden Antrag zum 01.10.2014 beim Schulamt eingereicht – vorbehaltlich der Zustimmung des Gemeinderates. Dem Antrag war eine Bestätigung beizulegen, wonach der Schulträger die im Schulgesetz geforderte Übernahme der Kosten für die Bereitstellung des Mittagessens sowie für die Aussichtsführung und Betreuung der Schülerinnen und Schüler beim Mittagessen übernimmt. Weiter musste bestätigt werden, dass der Schulträger zur Übernahme der Sachkosten für die Ganztagschule sowie der Übernahme der Personalkosten für Betreuung und Aufsicht beim Mittagessen bereit ist. Sollte der Gemeinderat eine Antragstellung ablehnen, kann der Antrag zurückgezogen werden.

Das Schulamt legt aus pädagogischen Gründen Wert darauf, dass jede Ganztagschule eine schuleigene Mensa besitzt. Das bedeutet für die Anne-Frank-Schule, dass die dort bestehende „Mensa“ auf eventuell erforderliche Erneuerungen zu überprüfen ist. Bisher wird ein bestehendes Klassenzimmer als Raum zur Mittagessenseinnahme genutzt, in das eine Küchenzeile eingebaut wurde.

Derzeit wird das Essen (Suppe, Hauptgericht, Gemüse oder Salat und Nachspeise) vom Internationalen Bund (IB) an vier Tagen der Woche warm angeliefert. Am Freitag (neu) wird voraussichtlich eine Schülergruppe mit einer Mutter/Lehrerin selbst kochen. Ggf. ist also mit dem IB zu verhandeln, ob er weiterhin die Mittagsverpflegung übernimmt und zu welchem Preis. Für das Mittagessen kann ein Entgelt erhoben werden. Derzeit kostet ein Schüleressen 3,40 €, Lehrer und Gäste bezahlen 3,80 €. Zum Vergleich: Schüleressen in der Mensa am OHG kostet 3,40 €, ein Essen für Lehrkräfte und Gäste 4,75 €. Es wäre zu überlegen, hier einheitliche Preise festzulegen.

Es wurden zwischen 25 – 50 Essen pro Tag im letzten Schuljahr ausgegeben. Nach Auskunft der Schulleitung sind im laufenden Schuljahr 61 Kinder für die Ganztagschule angemeldet.

## **Stand der Vorberatungen**

Mit Bekanntmachung vom 22.09.2006 wurde der Gemeinderat am 26.09.06 über das Kinderland Baden- Württemberg und die schulischen Konsequenzen unterrichtet.

Mit Gemeinderatsbeschluss Nr. 35 vom 10.07.2007 stimmte der Gemeinderat der gemeinsamen Umwandlung der Anne-Frank-Schule und der Hauptschule am Ilben ab dem Schuljahr 2008/2009 in eine offene Ganztagschule grundsätzlich zu. Wegen der hohen Kosten für die Einrichtung, den laufenden Betrieb des Mittagessensangebots und die Aufwendungen für die Betreuungsangebote, die derzeit nicht originäre Aufgaben des Schulträgers sind, ist im Rahmen des zu diskutierenden Schulkonzepts mit allen Beteiligten ein schlüssiges Gesamtkonzept zu verhandeln.

## **Kosten und Finanzierung**

### Umbaumaßnahmen

Es ist zu prüfen, in wie weit der bisher als Mensa genutzte, mit einer Küche ausgestattete Klassenraum den Anforderungen entspricht. Für Sanierungsmaßnahmen fallen nach Auskunft des Amtes Bauen, Planen, Technik ggf. Kosten in Höhe von ca. 75.000 € an.

Durch den erweiterten Schulbetrieb am Nachmittag fallen zudem Mehrkosten für Strom, Heizung und evtl. Reinigung an.

### Personalkosten

Der Schulträger ist nach § 4a des Schulgesetzes für Baden-Württemberg verpflichtet, für die Zeit der Einnahme des Mittagessens mindestens 2 Personen als Aufsicht zur Verfügung zu stellen. Als Entgeltgrundlage sind 15 € pro Person und Stunde pauschal zugrunde zu legen. Der Betrag ist entsprechend der Beamtenbesoldung für den mittleren Dienst zu dynamisieren. Abgerechnet wird jeweils auf der Grundlage der Daten des Vorjahres.

Es wird von einer Mittagspause von 1 Stunde ausgegangen. Nachdem bei Einstellungen von Personal von Jahresarbeitsverträgen auszugehen ist, ergeben sich hierfür voraussichtlich folgende Kosten:

2 Personen x 15 €/Stunde	30 €/Tag	
30,00 €/Tag x 16 Tage im Monat	x 12 Monate	5.760,00 €/Jahr

### Organisation Mittagstisch

Ursprünglich war eine Teilnahme der Anne-Frank-Schüler/innen an der Mittagsverpflegung in der Mensa des Otto-Hahn-Gymnasiums mit Realschule beabsichtigt. Die Anne-Frank-Schule entschloss sich jedoch, mit dem IB eigenständig einen Mittagstisch in der Schule selbst zu organisieren. Im laufenden Schuljahr sind für den Ganztagesbereich 61 Schüler/innen angemeldet.

Bei Umwandlung der Schule in eine Ganztagschule in Wahlform nach dem neuen Schulgesetz ist der Schulträger für die Organisation des Mittagstisches zuständig, d.h. ggf. wären mit dem IB Vereinbarungen seitens der Stadt Furtwangen zu schließen. Die Kosten für die Lieferung des Mittagessens vom IB beruhen auf Angabe der Schule.

### Gesamtkosten

Kosten IB für Lieferung Mittagessen (Jahr)	ca. 15.800,00 €
Personalkosten/Jahr	<u>ca. 5.280,00 €</u>
	ca. 21.080,00 €
Zzgl. der Sanierungskosten Mensa	ca. 75.000,00 €

Voraussichtliche Einnahmen:

Schüler/innen	ca. 61 Essen/Tag x 3,40 €	ca. 207,40 €/Tag
Lehrkräfte/Gäste	ca. 5 Essen/Tag x 3,80 €	<u>ca. 19,00 €/Tag</u>
Insgesamt		ca. 226,40 €/Tag
226,40 €/Tag x 16 Tage im Monat x 11 Monate		ca. 39.846,40 €/Jahr